

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti, dapat diketahui bahwa kesimpulan yang dapat diambil dari pemberdayaan masyarakat melalui program ekowisata bukit cendana di desa mandimulyo adalah;

1. Kegiatan pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan melalui program Ekowisata Bukit Cendana di Desa Candimulyo dilakukan melalui proses pemetaan, sosialisasi, *focus group disscussion*, implementasi, dan yang terakhir evaluasi.
2. Kegiatan pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan melalui program ekowisata bukit cendana di Desa Candimulyo memiliki beberapa faktor pendukung diantaranya Adanya potensi berupa kekayaan alam yang tidak dimiliki oleh wilayah lain, sumber daya manusia yang memadai karena mayoritas penduduk Desa Candimulyo berusia produktif, tingginya semangat masyarakat untuk berubah dan membangun desa, dan adanya kerjasama antara pemuda karang taruna, masyarakat, organisasi pengembangan wisata di Kota Rembang yang terjalin dengan baik. Dan adapun faktor penghambat dari kegiatan pemberdayaan masyarakat ini adalah minimnya pengetahuan masyarakat terkait pemanfaatan potensi yang dimiliki, banyak masyarakat yang memiliki perbedaan dalam hal sifat, pola pikir, dan karakter, minimnya dana untuk melakukan perawatan dan peningkatan fasilitas berupa sarana prasarana, pembuatan event, dan lain sebagainya.
3. Dampak dari adanya pemberdayaan masyarakat melalui program ekowisata bukit cendana di Desa Candimulyo adalah dalam bidang ekonomi telah membuka banyak lowongan pekerjaan seperti pramusaji, penjaga parkir, pedagang yang mana ada kurang lebih 20 orang yang dapat merasakan kebermanfaatannya dalam bidang ini, dalam bidang sosial terjalin hubungan baik antar pemuda, masyarakat, dan pemerintah desa dan jaringan pendukung pemberdayaan di ekowisata bukit cendana, dalam bidang ekologi dengan adanya kegiatan pemberdayaan masyarakat melalui program ekowisata adalah

rendahnya tingkat pencurian pohon cendana yang pada saat ini termasuk pohon dilindungi.

B. Saran

1. Saran kepada ketua ekowisata bukit cendana, komunikasi adalah salah satu hal yang penting dalam membuat hubungan dengan orang lain, terlebih ketua menjadi penghubung antara satu dengan lainnya. Oleh karena itu dengan adanya komunikasi yang baik menjadi hal yang dapat menyongsong berjalannya sebuah program. Sehingga harapan peneliti ketua ekowisata bukit cendana dapat terus meningkatkan komunikasi dengan anggotanya agar dapat menyongsong kemajuan ekowisata bukit cendana.
2. Saran kepada anggota selaku masyarakat, karyawan pengelola ekowisata bukit cendana. Karena sumber daya manusia yang mumpuni menjadi salah satu penentu untuk kemajuan sebuah perkumpulan atau organisasi. Peneliti memberikan saran untuk senantiasa meningkatkan kemampuan yang dimiliki setiap individu.

C. Penutup

Bismillahirrohmaniroohin, alhamdulillahillobbil'Alamin, segala puji bagi Allah Subhanahu Wata'ala yang telah memberikan kelancaran peneliti dalam menyusun skripsi yang berjudul pemberdayaan masyarakat melalui program ekowisata bukit cendana di Desa Candimulyo. Atas izin-Nya penulisan skripsi ini telah samapai di penghujungnya, akan tetapi proses akan terus berjalan. Dan untuk pembaca seklain yang memiliki hak untuk mengkritik dan memberikan saran serta memnetukan kelanjutan dari setiap tulisan yang telah peneliti uraikan. Jika ada kekurangan, peneliti ingin mengucapkan jika kelebihan semata-mata hanya miliki Allah Subhanahu Wata'ala.